

# salut

N°56  
Juin 2024  
et mon  
mière



Emballages plastique : entre nécessité d'usage et utilisations excessive des produits non-biodégradable au Cameroun



Le pardon comme conséquence d'une contrition sincère



Patriotic duty and improvement of living conditions in Africa and around the world

# Sommaire

## Editorial

The refrain of a two-State solution in the grip of favourable and contradictory points of view.....Page 2

## Méditation

Le pardon comme conséquence d'une contrition sincère.....Page 3

# ANALYZES

### History

The radicals, the moderates and the most moderate during the pre-independence phases from 1948 to 1959 and post-independence phases from 1960 to 1966 of Cameroon ...Page 4

### Health

Daily health care and well-being: how to take care of your mental health?.....Page 8

### Culture

Diversité culturelle : facteur d'inclusion et de cohésion nationale au Cameroun.....Page 9

### Devotion

Patriotic duty and improvement of living conditions in Africa and around the world.....Page 10

## Dossier

Emballages plastique : entre nécessité d'usage et utilisations excessive des produits non-biodégradable au Cameroun .....Pages 5 - 7

Rédaction : ma Lumière et mon Salut

Adresse électronique : [malumiereetmonsalut@Gmail.com](mailto:malumiereetmonsalut@Gmail.com)

Site internet : <http://www.malumiereetmonsalut1.e-monsite.com>

# The refrain of a two-State solution in the grip of favourable and contradictory points of view

In a world in perpetual turbulence for various reasons depending on very specific contexts, having one or more strong allies is a major asset, especially when you share the same enemies.

Since 1948, the Republic of Israel has refused to come out in favour of an independent Palestinian State. If in fact 141 of the 193 members of the United Nations recognize a Palestinian State, this State is still not recognized as a full member of the United Nations, in particular because of its problems with the Zionist State which has several strong allies permanent member of the United Nations Security Council.

## The reasons for a series of Israeli offensives in Palestine

If we can consider Israel's refusal to recognize a Palestinian State as the consequence of an oversized ego favoured by very powerful allies on the international scene, the current Prime Minister would say no because according to him, the problem is not the Palestine but rather Hamas, a very violent Islamic resistance movement considered as a "terrorist movement" in particular by the European Union and the United States.

Benjamin Netanyahu's predecessor already specified in 2022 following the declaration to the United Nations Council by Mahmoud Abbas, the leader of Fatah and president of the Palestinian Authority, telling him "to lay down your arms and there



Illustrative map of the Israeli and Palestinian Territories. Source: lecho.be

will be peace. » This means that if the territory is not pacified from within, no dual-State solution is possible.

In addition to the kidnapping of Israeli hostages, the terrorist attack against Israel on October 7, 2023 claimed by Hamas, which has administered the Gaza Strip since 2007, motivated the Israeli counter-offensive supported in particular by its American ally who took the care to specify that its support has limits that must not be exceeded.

## Shared responsibilities?

Recent Israeli military offensives in Gaza and Rafah have so far caused enormous losses in human lives and material. The populations of Gaza live under ruins and in tents while remaining tossed between places of calm and areas of targeted operations.

We could ask the question of who is to blame, but the question is useless since the thousands of pro-Palestinian and pro-Israeli demonstrations around the world since the attacks of October 7, 2023 provide the answer. But be that as it may, we cannot blame a State for defending itself after having been attacked! Attacking a system necessarily involves preparing for retaliation. What is unfortunate are the many Gazans who are dying and living in constant insecurity on all levels: humanitarian operations are blocked, there is no way to provide adequate health care, there is no way to constantly and adequately supply the populations with food, difficulties in having water, electricity and clothing among many other problems and all in a space with an uncertain future.

If we must accuse Israel, we must also demand accountability from Hamas and in particular its armed wing which, according to certain sources, has operated without the knowledge of the political branch more concerned with establishing political and diplomatic relations for several years. We are at an impasse where each of the parties passes responsibilities on to each other.

# Le pardon comme conséquence d'une contrition sincère

L'un des objectifs de la proclamation et du partage de la parole de Dieu est d'amener les auditeurs à la conversion après un effort personnel qui se résume à un profond regret de ce qu'on a eu à faire et demander pardon pour jouir davantage de cette joie réservé à ceux qui font le choix de mettre leur confiance en Dieu. Il ne s'agit donc pas tout simplement de regretter mais de regretter sincèrement. En d'autres termes, il s'agit d'avoir un profond désir de changer les choses, de changer de condition, de sortir d'un état de mal être total ou partiel à un sentiment de bien être effectif et total.

Celui que l'Évangile de Luc appelle « l'enfant prodige » fit le choix de retourner chez son père parce qu'il regrettait vraiment ce qu'il avait fait. Qu'est-ce qu'il avait fait ? Son frère aîné nous le fait savoir : « **il a mangé toute ta fortune avec des prostitués** » (Luc 15, 30 la Bible des Peuples). Est-ce grave ?

### Le pouvoir d'une volonté de changement sincère

En relisant l'histoire du début jusqu'à son terme, nous constaterons que cette situation n'est pas assez grave pour constituer un drame. En fait, pour celui qui recherche la miséricorde de Dieu il n'y a jamais de gravité qui ne puisse être pardonné.

Les Hommes commentent certes des actes abominables, mais il n'y a aucune abomination qui résiste devant une contrition sincère. Si nous considérons que ce n'est pas grave, c'est parce que nous savons que la miséricorde de Dieu est insondable. Mais ça ne veut pas dire que l'acte n'est pas grave en lui-même. Nier que le mal existe c'est être déconnecté de la réalité. Mais être conscient de l'existence du mal en Nous et dans le milieu où nous vivons nous aide non pas à cautionner les scandales ou les abominations, mais à avoir un profond respect pour les contritions sincères. Oui en effet parce que nous vivons dans un monde où le péché est de plus en plus banalisé.

Certains Hommes n'en n'ont même plus conscience au point où c'est devenu pour eux une seconde nature. Ceux qui en sont conscients sont parfois tenter d'éprouver du mépris pour ceux qui ne se comportent pas comme eux sans savoir qu'ils ont également des responsabilités envers eux tout comme ces derniers



La contrition sincère. Image d'illustration Pixabay

auront également des responsabilités à remplir qui s'inscriront dans la logique du soutien spirituel et matériel qu'ils ou elles ont eu à recevoir d'un ensemble d'individus qu'ils ne connaissent peut-être même pas. Au cours de ce que nous préférons appelé une scène de théâtre à but pédagogique narrer par Jésus et rapporter par Saint Luc au chapitre 18 des versets onze à douze, un pharisien déclare : « **O Dieu, je te remercie de ce que je ne suis pas comme les autres hommes, qui sont voleurs, injustes, adultères, [en scrutant surement autour de lui il aperçoit certainement un publicain et ça l'inspire davantage et il poursuit] ou même comme ce collecteur d'impôts. [Il ne se prive pas de vanter ses mérites et poursuit] Je jeûne deux fois par semaine et je donne la dime de tous mes revenus.** » (La Bible Second 21)

### Deux cas de figures complémentaires

Bien que cette prière soit imparfait et très souvent critiquer par certains nous l'apprécions particulièrement. En fait, ce pharisien n'est pas déconnecté de la réalité. Ce qu'il dit n'est que la conséquence de ce qu'il voit au quotidien. De plus, le jeûne et le paiement de la dime sont des exigences pour tous ceux qui se disent enfants de Dieu. Ce qui manque à cette prière d'action de grâce c'est ce qui se trouve peut-être également sous une autre forme chez ce pharisien et qu'il semble voir uniquement chez le publicain. De quoi s'agit-il ?

# The radicals, the moderates and the most moderate during the pre-independence phases from 1948 to 1959 and post-independence phases from 1960 to 1966 of Cameroon

The firsts to fight for with a view to Cameroon's accession to independence have for the most part paid with their lives for their contradictory points of view on what they considered to be a facade of independence, favourable to the prolongation of hegemony of a colonizing power determine to continue to manage this Territory as an integral part of its own. Indeed, between the most radical whose acts of bravery were detestable and the most moderate, including one in particular who, despite his initial docility, later had to make speeches that were unpleasant for the system of the time, there was a point common, namely, to do everything possible so that the international recognition of Cameroon as a country is a total satisfaction.

The French administration was ready to grant more autonomy to Cameroon but only with moderate political leaders. After negotiations with the United Nations Organization (UNO), Cameroon obtained complete autonomy on January 1, 1959; In March 1959 Cameroonian nationality was recognized internationally. But before getting there, several tumultuous and remarkable episodes should be noted.



### The status of autonomy

In 1956, the Defferre framework law authorized the establishment of an autonomous and responsible local executive power in French West Africa. In 1957, this measure extended to Central Africa and to Cameroon in particular through an electoral process that the Union of Populations of Cameroon (UPC) attempted to stop with an armed initiative due to its non-

participation in the vote. It should be remembered that the French Union of 1946 which was formed of the French republic which included metropolitan France, the overseas departments and territories, and other associated territories and States, allowed Cameroon to have a first assembly called ARCAM which was replaced 6 years later by the Territorial Assembly of Cameroon in 1952 which itself was replaced by the Legislative Assembly of 1957. The UPC created in 1948 demanded the independence and immediate reunification of Cameroon in addition to non-interference in the internal affairs of Cameroon. Hostile to this categorical point of view, the French administration carried out arrests which led to the Douala riots of 1955 which led to the banning of the activities of the party. The organization of this election allowed the nomination of candidates more favourable to independence in stages, namely André Marie Mbida of parti des Democratés Camerounais and Ahmadou Ahidjo of Union Camerounaise who were appointed respectively as Prime Minister and Deputy Prime Minister. Autonomous Cameroon was led by a French high commissioner and a Cameroonian prime minister who, in the exercise of the powers conferred on him by France after an electoral deadline, claimed in turn like the upécists whom he had to mishandle in following the French, that Cameroonians must be trained in all areas with a view to continuing the management of their country themselves.

# Emballages plastique : entre nécessité d'usage et utilisations excessive des produits non-biodégradable au Cameroun

La révolution industrielle qui s'est opérée à partir du XIX<sup>ème</sup> siècle et notamment l'utilisation des combustibles fossiles, en plus d'avoir permise et de permettre jusqu'à l'heure la croissance des économies à travers le développement dans plusieurs secteurs d'activités rentable grâce notamment aux produits dérivés du pétrole en Afrique en particulier, a également engendrée un désastre écologique aux ampleurs encore plus considérables à l'échelle mondiale.

**L**es plastiques ont envahis le monde. « La biodiversité marine est la première victime de la pollution plastique des océans. » Tous les écosystèmes sont impactés. En Afrique et au Cameroun en particulier, ils sont devenus envahissant au point d'avoir colonisé le sol dans une indifférence qui indique une insouciance relevant parfois d'une ignorance qui fait penser à un problème sans gravité qui a malheureusement des impacts très désastreux sur le plan environnemental.

## Les emballages plastiques dans le quotidien des camerounais

Comme partout dans le monde, les emballages plastiques sont indispensables dans le quotidien des camerounais. Tout est emballé pour permettre un service agréable qui malheureusement est la cause d'un désastre environnemental qui résulte d'un défaut de prise de conscience qui favorise des attitudes irresponsables qui se traduisent par une présence éparpillées des déchets plastiques dans l'espace. En effet, les plastiques issus des marchés terminent leur route dans les rues, les ruelles, les caniveaux, les marécages, les sols, et enfin dans les lieux de dépôts réglementaire d'ordures dont l'insuffisance entraîne la création de moyen alternatif à même le sol, d'où les déchets plastiques transitent pour achever leur course dans des sols où ils demeureront pendant des centaines de millions d'années.

Le paysage naturel camerounais est infesté de déchets plastiques. En milieu Soudano-Sahélien par exemple, on les retrouve dans le sol aussi bien en saison sèche qu'en saison pluvieuse. Les animaux domestiques les consomment comme des herbes. En essayant de les



Déchet plastique. Image source rfi.fr

enlever, vous remarquerez que chacune des couches de terre superficielles est colonisée par ces déchets plastiques qui s'y sont déposées successivement au cours du temps au point où le phénomène est devenu normal.

En milieu humide la tendance est la même. Ceux qui ne sont plus des emballages plastiques mais des déchets plastiques sous l'effet du vent, des précipitations, de la chaleur terminent leur course sur les arbres, dans les sols, les caniveaux, les drains, les rues, les ruelles, les rivières et même les lacs accentuant ainsi les processus d'érosion et inondations causées en partie par ces attitudes inciviques et insalubres.

La satisfaction d'un besoin ou service est un détail auquel les consommateurs accordent une importance considérable par rapport à la destination finale d'un contenant utile devenu un déchet dont on peut se débarrasser comme on veut, où on veut et quand on veut et sans courir le risque d'être poursuivi ni même blâmer.

À l'étape de l'emballage, la nécessité est grande ; à celle du déchet, l'inquiétude est extrême. Dans les pays en voie de développement comme le Cameroun, pour répondre aux problèmes des populations en leur proposant des articles plus accessibles financièrement, plusieurs sociétés optent pour des produits à moindre coût dans les emballages plastiques. Celui qui ne peut par exemple pas se procurer un article qui coûte entre 300 et 400 F CFA et plus, peut se le procurer en sachet de 50 F CFA. La fabrication des prix s'est ajustée au niveau du porte-monnaie du bas peuple. La qualité importe peu ; du moment que c'est accessible on achète,



Collecte de déchets plastiques. Image source fairplanet.org

on consomme et on se débarrasse de l'emballage qui devient un autre problème de société encore plus dangereux que le premier.

### Plastic et dégradation de l'environnement et de la santé

Les emballages plastiques à moindre coût ont envahis les marchés. Leur caractère envahissant se traduit par une utilisation dont les conséquences sont palpables sur l'environnement et la santé de l'Homme. Certains mets sont cuits dans des plastiques, consommés dans ces mêmes plastiques, et rejetés dans la nature à l'emporte-pièce. En effet, il est plus facile de vendre un produit à moindre coût à des consommateurs qui se préoccupent peu d'un conditionnement qui va à l'encontre des méthodes traditionnelles de cuisson avec des produits de la nature comme des feuilles de bananiers par exemple qui n'ont aucun impact négatif sur le sol même s'ils sont déversés sur la nature de manière arbitraire. Les déchets plastiques issus des emballages du même nom contribuent au changement des habitudes traditionnelles au point d'avoir créé une dépendance avec laquelle il est

difficile de rompre à cause d'une accoutumance à un produit à moindre coût dont l'utilité instantanée entraîne toujours une dégradation qui s'échelonne sur plusieurs siècles.

Produit dérivé du pétrole, les plastiques sont des outils incontournables tout comme l'énergie fossile dont-ils sont issus. Tellement utiles et indispensables que plusieurs personnes en profitent pour faire de la contrebande. En effet, si la gestion des déchets ménagers est elle-même déjà problématique, celle des plastiques issus de la contrebande rend cette équation encore plus difficile car il ne s'agit plus uniquement des dépotoirs spontanés et l'insuffisance des dépotoirs réglementaires, mais des dégâts environnementaux et sanitaires encore plus considérables.

Les spécialistes recensent deux principaux types d'emballages plastiques à savoir : les bio-dégradables et les non-biodégradables. Les premiers sont plus respectueux de l'environnement et permettent une réutilisation non seulement par le consommateur mais aussi le recycleur en vue de produire le même produit qui a été utilisé pour ne pas permettre qu'il perdure dans l'environnement inutilement. L'usage n'est pas unique et s'inscrit dans une chaîne qui permet une gestion plus rationnelle des déchets plastiques très développés chez des pays qui ont des politiques très rigoureuses en ce qui concerne la gestion des déchets ménagers. Le consommateur est associé à la gestion d'un problème et la prospérité d'une industrie dont les employés n'ont pas nécessairement besoin de faire un travail de tri le consommateur ayant déjà pris le soin de le faire. La deuxième catégorie des plastiques est celle qui cause le plus de problèmes particulièrement en Afrique. C'est celle des non-biodégradables c'est-à-dire, ceux n'étant pas produits dans le but d'être utilisés pendant longtemps mais d'être utilisés exactement comme un produit jetable qui va perdurer dans l'environnement de vie de l'Homme occasionnant de ce fait des inondations, le développement des odeurs nauséabondes et des maladies telles que le paludisme et le choléra. La complexité de la gestion est telle que les riverains se débarrassent de ce qu'ils ne veulent plus dans les rivières. En septembre 2021, la délégation régionale de l'environnement du Nord-Cameroun a eu à détruire 42,5 tonnes d'emballages plastiques non biodégradables à Garoua (mediaterre.org).

Mais malheureusement le phénomène ne cesse de perdurer et d'inonder les marchés pour terminer leurs courses dans des lieux contre-indiqués. De plus et du fait de l'insuffisance des contenants destinés à recevoir les ordures ménagères, les odeurs nauséabondes obligent parfois les riverains à procéder parfois à des incinérations ne respectant aucunes normes écologiques.

### Les responsabilités des consommateurs

Le problème de la gestion des emballages plastiques en particuliers et des déchets plastiques en général est venu se greffé à la difficile gestion des ordures ménagères au Cameroun.

Les emballages interdites inondent les marchés dans l'indifférence totale. Des bouteilles d'eau et de jus en plastiques plus accessible financièrement ou non sont rejetées n'importe où après utilisation en attendant que l'Etat prenne ses responsabilités sur un domaine national qui appartient au peuple.

Avec les bouteilles cassables il n'y a pas le même problème. Tout est vraiment bien encadrer parce qu'elles sont non seulement réutilisables mais payantes. Mais avec les emballages plastiques et les bouteilles la situation est hors contrôle. Une solution serait de mettre en place des mesures strictes d'interdiction de jeter des déchets plastiques à l'air libre et de les déposer individuellement ou en communauté dans des points précis aménagés à cet effet et dont le contenu est destiné au recyclage contre une bonne somme d'argent ou non. Mais quel est la capacité de recyclage du Cameroun ?



Amas de déchets plastique. Image source: afrik.21

Selon le rapport national sur la situation des plastiques au Cameroun datant de 2023, le taux de revalorisation (recyclage) du Cameroun est de l'ordre de 1% soit 99% de déchets qui restent dans l'environnement sur les millions de tonnes de plastiques produit chaque année.



Collecte de déchets plastique. Image source: fairplanet.org

La réutilisation des bouteilles pour y revendre d'autres produits à l'intérieur est louable mais selon les experts, il n'est pas conseillé d'utiliser ces bouteilles pendant longtemps et il serait mieux d'utiliser des gourdes car avec le temps les bactéries s'accumulent sur la matière qui a servi à la fabrication de ces bouteilles. Elles doivent donc être recyclées. Mais comme la capacité de recyclage du Cameroun est moindre, on ne peut qu'assister à des dépôts spontanés qui favorisent des collectes spontanés non pas pour être recyclé mais pour retourner dans les marchés tout comme les emballages plastiques issus de la contrebande qui inondent les marchés. L'Etat dit-on c'est tout le monde. Un ensemble d'individus responsables ayant des responsabilités mutuelles et distinctes dans la gestion des choses publics. Tout comme le gouvernement et les parlementaires ont leurs responsabilités à remplir, le peuple a également les siennes. Chaque mesures fermes prise par le gouvernement est toujours la conséquence d'un constat qui nécessite des mesures appropriées devant être accompagnée par une collaboration active des populations ou plus précisément des consommateurs qui n'exercent aucune pression en termes de revendication de qualité de l'emballage sans doute parce que les gouvernements eux-mêmes n'exercent aucune pression dans ce sens. Conséquence, les emballages plastiques non biodégradables continuent d'affleurer dans les marchés. Les camerounais n'ont pas une culture du plastique à usage unique biodégradable. Tant que l'interdiction ne sera pas suivie par une approbation active des consommateurs ou un engagement en vue de mettre un terme à cette situation, l'ampleur de l'inquiétude continuera d'accroître avec le temps.

# Daily health care and well-being: how to take care of your mental health?

Generally when we talk about health care we think directly of health establishments while Men or each potential patient has the responsibility, not to say the obligation, to take care of himself on a daily basis despite the difficulties. Indeed, if taking care of yourself involves going to a health facility to be consulted or administered care, each human being has the ability to prevent certain ailments from taking very worrying or even irremediable turns.

**H**uman life is a series of circumstances that impose choices that should not be taken lightly. What do I like and what do I not like? What is good for me and what is not? Always weigh between the pros and cons so as not only to settle for what is good but what is best for ourselves because our health depends on it.

## Well-being and daily balance

Balance is not only required when it comes to ration or diet. Living well means managing your life well. It means adopting a set of preventive measures to avoid contracting diseases that are not incurable but can be avoided thanks to respecting certain rules of conduct allowing a balance in all areas of human life. In fact, life is a constant search for this balance so as not to contract what experts call mental illnesses which are only the consequence of the failure to maintain a



*Mental health and mental illness. Illustrative image Florent Virgine/AFP/Getty images*

balance necessary on a daily basis to ensure Men has a peaceful daily life despite the upheavals of everyday life. According to experts, there is a difference between mental health and mental illness. Our daily experiences exposes us to multiple circumstances that can have a bad impact on our health. It is therefore up to us to do everything we can to resist shocks and maintain an inner balance that can be broken by certain life circumstances and become illnesses. “Mental health is an essential component of health and represents much more than the absence of mental disorders or disabilities. According to the World Health Organization, it is a state of well-being that enables everyone to realize their potential, to cope with the normal difficulties of life, to work successfully and productively, and to be able to make a contribution to the community. »

Mentality is linked to morality. It is a predisposition to do what is good for ourselves and for others. It is a set of habits that involves daily life discipline. Taking care of one's mental health means taking actions in accordance with our reason and doing everything possible so that the imbalances which could arise following the announcement of an unfortunate event, for example, do not compromise this health or good internal disposition to the point of becoming an illness.

## Mental illness

Mental illness begins when the imbalance between physical, mental and social well-being becomes extremely serious to the point where the subject no longer adapts to reality, that is to say, he is no longer in control of himself but of several abnormal attitudes of which he himself may be aware or not depending on the stage of the illness. A Schizophrenic for example, can no longer differentiate between reality and his own perception of events. Panic disorder is an illness caused by the fear of experiencing other stressful circumstances. If fear can sometimes prove to be a measure of self-protection, in this case the subject lives in constant fear of an unexpected misfortune because of a traumatic past event which has nothing to do with the caution that is found in the fear of acting flippantly or irresponsibly. But all mental illnesses are curable.

## Diversité culturelle : facteur d'inclusion et de cohésion nationale au Cameroun

Tout comme l'œcuménisme va au-delà de la chrétienté, ainsi en n'est-il de l'identité nationale d'un Etat à plusieurs identités culturelles. Dans un tel contexte, la diversité culturelle est une identité nationale. Il n'y a pas de peuples plus importants que d'autres ou de festivals plus importants que d'autres. Chaque élément culturel d'un Terroir est une composante du patrimoine national d'un Territoire.

**M**algré ses inconvénients, la mondialisation nous enseigne quotidiennement la nécessité de vivre ensemble. Même si cette cohabitation ne se fait pas sans hypocrisie, dans un monde devenu un « village planétaire » ou un ensemble de Territoire interconnecté, il n'y a plus plusieurs culture mais une seule au service d'un intérêt commun qui nécessite des échanges constant dans tous les domaines. A l'échelle nationale, dans un contexte de pluralité ethnique ou culturelle, c'est l'un des meilleurs moyens de vaincre le tribalisme. En effet, si on est chez soi partout, on doit pouvoir contribuer au développement du Territoire partout où l'on se trouve sans toutefois être accusé de vouloir prospérer dans un espace dont-on n'est pas originaire. Comment mieux se développer sans copier ce qui se fait ailleurs ? Une plateforme multiculturelle est un atout pour tous ceux qui veulent innover.



Exécution d'une danse traditionnelle. Image Everyculture.com

### Le lien social au Cameroun

Les multiples réseaux sociaux qui existent aujourd'hui dans le monde et au Cameroun en particulier ne sont que des nouvelles formes du lien social et

culturel qui a toujours caractérisé plusieurs peuples dans le monde et en Afrique en particulier. Comme plusieurs autres peuples dans le monde, les africains ont un sens élargie du lien social. Au Cameroun vous ne pouvez plus uniquement vous baser sur le nom d'une personne pour savoir de quelle région cette personne est originaire. Il peut arriver qu'ayant été marqué par le comportement d'un Tel, un autre décide de donner le même nom à son enfant originaire d'une autre région et d'un autre terroir. De plus, en Afrique et au Cameroun en particulier la signification du nom a une valeur spirituel très importante au point où on a même plus forcément besoin d'un « nom chrétien » car le nom culturel quel qu'en soit le Terroir a une forte teneur sur le plan spirituel et même physique. La conscience d'appartenir à un même peuple permet une véritable inclusion favorable à la poursuite des intérêts communs malgré la prééminence des intérêts divergents qui menacent parfois la cohésion nationale. Une identité culturelle ou un peuple ne peut pas être frappé par un sinistre sans que les autres ne se sentent concernés. En fait, dans un Etat à pluralité ethnique si le malheur des uns fait le bonheur des autres c'est une malédiction. C'est la raison pour laquelle en solidarité avec tous les ressortissants des régions impacté par les conflits et les guerres, tous les peuples dénoncent ce qui constitue une entrave à la cohésion national d'un et un seul Territoire où les populations sont toutes appelés à vivre ensemble.

# Patriotic duty and improvement of living conditions in Africa and around the world



*Giving new direction to social calamities is a patriotic duty. image: blogs.worldbank.org*

When the 35th President of the United States told his compatriots and fellow citizens of the world during his inauguration speech on January 20, 1961 not to wonder what their country can do for them and not to wonder what the United States will do for Them, he certainly recognized that solving problems both locally and internationally cannot be the work of one Man. The combination of efforts which includes entrepreneurial initiatives is essential for growth and development.

Several leaders from Africa and the world have used these terms, bringing them back into their local contexts, particularly emphasizing the fact that we should instead ask ourselves “**what you can do for your country.**” Indeed, today as in the past, no country has succeeded in developing economically solely thanks to the activities of the public sector. The State, understood as the government of a country, cannot not only do everything, and even less deprive itself of truly encouraging and supporting private initiatives. This is why there is a private sector and in particular an informal sector which contributes enormously to the gross domestic product (GDP) of African countries.

### The share of the informal sector in African economies

Nigeria is characterized by a large informal economy which, according to a report from the world food plan dating from 2023, accounts for more than half of its GDP and more than 80% of employees. In Egypt, the inclusion of the informal sector would have contributed at least 40% of GDP during the 2022-2023 budget year (trésor.economie.gouv.fr). Of the 220,035 businesses in Rwanda in 2020, 93% of them are in the informal sector

(blog.worldbank.org). In Ivory Coast, the economy is largely informal with an estimated share of 51% of GDP (trésor.economie.gouv.fr). In Cameroon, some sources estimate the contribution of the informal sector to the country's GDP at more than 60%. The informal sector is an essential component of sub-Saharan economies, where its contribution to GDP ranges between 25% and 65% and where it represents between 30% and 90% of non-agricultural employment. “**It appears from international experience that the share of the informal economy decreases when the level of the economy increases.**” Most sub-Saharan countries are therefore expected to maintain large informal sectors for many years to come, which is both an opportunity and a challenge for those responsible for economic policies. In other words, the more the country develops, the less precarious employment there is; the more underdeveloped it is, the more informal economic activities there are which contribute to growth but which remain signs of underdevelopment. Leaders therefore need their populations just as populations need their leaders so that African economies in particular are less dependent on a sector that cannot really be quantified due to growth over the years which seems to demonstrate that the end of informal activities in sub-Saharan Africa in particular is not coming soon. Everything seems to indicate that the growth of African economies without a contribution from informal activities is impossible.

The best we could do would be to improve working conditions through measures that truly correspond to the needs and real levels of those primarily concerned.

### Civil society actors

In Africa, as in the rest of the world, there cannot be awareness, denunciation and protection of human rights without civil society actors and in particular. Indeed, in a society where everyone has rights and responsibilities towards others, not everyone can afford to do what they want in the name of a high social rank. Where obsession sometimes leads to committing the irreparable, denunciations come from all sides to call on the instigators of these multiple forms of violence to stop.

